

Reseña Bibliográfica



SP/ 70



TÍTULO: "MUERTES VIOLENTAS EN LA CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES" Una Mirada desde el Sector Salud.
"Violent death in Bs. As"

AUTORES: HUGO SPINELLI; MARCIO ALAZRAQUI Y GUILLERMO MACÍAS.

CATALOGACIÓN: Muertes violentas en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires: una mirada Desde el sector salud./ Hugo Spinelli; Marcio Alazraqui y Guillermo Macías.
1ª. Ed. Bs.As. Organización Panamericana de la Salud. 2005.
160 p.; 22 x 16 cm.
ISBN 950-710-094-6

DESCRIPTORES: 1. Salud Pública – Muertes Violentas
2. Epidemiología
I. Alazraqui, Marcio. II. Macías, Guillermo. III. Título.
CDD 363.1

*Médico Mgter. Abelardo E. **Rahal** (h)

Lic. Mgter Maria **Borsotti.

*Escuela de Salud Publica
FCM UNC

**Escuela de Salud Publica
FCM UNC

Comentario:

De muy reciente impresión –febrero de 2005- el libro "Muertes Violentas en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Una mirada desde el sector salud", es editado por la Representación de OPS/OMS, incorporándolo a la serie de publicaciones OPS/OMS en Argentina con el número 60. El mismo es producto de un esmerado estudio llevado a cabo por el

equipo de investigación conformado por docentes-investigadores de la Maestría en Epidemiología, Gestión y Políticas de Salud, del Dpto. de Salud Comunitaria de la Universidad Nacional de Lanús, encabezado por el Dr. Hugo Spinelli, investigador de vasta experiencia en el campo de la salud pública y conocido también como Coordinador editorial de la "Colección Salud Colectiva" de Lugar Editorial.Bs.As., serie que incluye títulos de autores de reconocida solvencia tales como Mario Testa, Giovanni Berlinguer, M.Cecilia de Souza Minayo, Naomar de Almeida-Filho y otros más del mismo calibre intelectual.

El texto aquí reseñado se caracteriza por ser un trabajo investigativo de carácter epidemiológico descriptivo, acerca de una problemática de alta repercusión socio-política-sanitaria por el impacto significativo de las violencias en el Proceso Salud-Enfermedad-Atención (PSEA), que se traduce en los indicadores de morbimortalidad, en la calidad de vida y en el funcionamiento de los servicios de atención, con el consecuente incremento del gasto, tal como es señalado por los autores en la Introducción de la obra que se comenta.

El libro en sí responde a un modelo textual de comunicación científica, con un esquema estructural que comprende un bloque introductorio, constituido por los tres primeros capítulos, encabezados sin ordenamiento numeral, a modo de un amplio marco teórico y situacional, que a través de la descripción y análisis del problema central logra un compacto conceptual destacable, producto de la amplia revisión bibliográfica y de la experiencia de los autores en este campo de intervención, reconociéndose el carácter polisémico y la condición de problema complejo de la violencia. Para lo primero recuerdan las diferentes definiciones que utiliza OPS/OMS en sus documentos o en las conclusiones de algunos eventos patrocinados por la organización, no pretendiendo, como lo afirman los autores, "hacer de esto un aspecto central de nuestro trabajo, en el sentido de encontrar una definición totalizante", proponiendo el análisis multidimensional de la violencia y entendiéndola como una construcción social e histórica, por ende humana, diferenciándola de la mera agresión instintiva. En cuanto a lo segundo, la complejidad del problema, se señalan las múltiples dimensiones ignoradas de la violencia, los intentos de "biologizarla" y recordando los fracasos de intervenciones médico-sanitarias reduccionistas y estructurantes.

En el capítulo Materiales y Métodos se estudian un total de 4759 muertes violentas ocurridas en la Ciudad Autónoma de Bs.As. durante los primeros semestres de los años 1988 y 1991 y en los años (completos) de 2001 y 2002, llamando la atención - a primera vista- la selección de períodos semestrales (1988-1991) y no anuales, situación que se explica debido a que los Informes Estadísticos de Defunción (IED) correspondientes a los segundos semestres fueron incinerados (¿!), prácticas que según los autores se aplica periódicamente (cita de pie de página 41).

Los tipos de muertes violentas fueron definidos según la Clasificación Internacional de Enfermedades y Problemas relacionados con la Salud, 10ª. Revisión, (CIE X), como así también se referencian múltiples variables, tales como: sexo, edad, tipo de violencia, fecha y lugar de ocurrencia, etc., que se extraen de los soportes documentales y magnéticos proporcionados por la Dirección General de Estadísticas y Censos del Gobierno de la CABA, por la Dirección de Información Sistematizada del Gobierno de la Pvcia. de Bs.As e incluyéndose algunas variables correspondientes a la Morgue Judicial de la Nación.

Los resultados se presentan, en el capítulo homónimo, en forma de tablas, gráficos y mapas que ilustran los hallazgos, expuestos en la descripción analítica, considerados como más relevantes dentro de la casuística, georreferenciada por lugar de ocurrencia de los hechos violentos.

El diseño gráfico incorpora en tapa una reproducción de la obra "Volver Temprano" de Antonio Seguí, que representa una forma de actividad urbana con el modo singular de expresión plástica del artista.

En definitiva, un libro que efectúa un importante aporte a la consideración de un problema que afecta y aflige a nuestra sociedad, aporte que puede alentar la continuidad y el desarrollo de nuevas líneas investigativas que sirvan para promover comportamientos saludables y la adopción de políticas públicas efectivas.